
النحو و الصرف

مكثف الفصل الاول



 

 

 

 

ها .   : هي حرف وتوكيد ونصب ، تنصب اسمها وترفع خبر
َّ
 ، أن

َّ
  إن

 

 

 

 

 

 

 

 

ىبًا 
وج

 إِنَّ 
همصة

سس 
ث ك

حالا
 

 .إذا جاءت فً بداٌةِ الكلام  – 1
ٌْناَكَ الْكَوْثرََ  إنَِّ شَانِئكََ هُوَ  \. إِنَّا أعَْطَ

 الْْبَْترَُ 

إذا جاءت بعد حرف استفتاح ،  – 2
 (ألا ، أمّا : ) مثل 

ألا إنَّ السّماءَ لا تمُْطِرُ ذَهَباً ولا فضِّة 
. 

إذا جاءت فً أوّل الجملةِ  – 3
 .المحكٌةّ بالقولِ 

ًَ الكِــتـَــابَ  قالَ  إنًّ عَبْدُ اِلله آتـــــانِ
. 

إذا جاءت فً أوّل جملة جوابِ  – 4
 .القسم 

.واِلله   إنَِّ زٌدًا  لقــائـــــم   

إذا  جاءت  بعد بعض   – 5
( .إذ ، حٌث : ) الــظــروف ، مثــل   

ــنً وجدتــه   أحببتُ  الْردن ، إذ  إنَـّ
.جمٌلا    

إذا  اقترنَ خبرها   باللام    – 6
 .المزحلقة 

ذِبوُنَ  فِقٌِنَ  لكَََٰ ُ   ٌشَْهَدُ إنَِّ ٱلْمُنََٰ  وَٱللََّّ

 
َّ
 كسر همزة إن

 ملحوظات هامة :

اللام المزحلقة لام مفتوحة ، وٌمــــــكـــــــن حذفــــــــهــــا  – 1

وتتصل بخبر إنَّ .،   

إذا اجتمع القسم واللام المزحلقة ، ٌكون الْقـــــــوى  – 2

 الــــــــــــــــقــــــــــــســــــــــــــــــــــــم .

إذا اجتمعت أي حالة من حالات كسر همزة إنَّ مع اللام  – 3

ـلــــــــــقة كون اللام المزحـــــــــــــــقة ، تـــــــــزحلــــــــمـــــــال

 أقــــــــــــــوى .



 

 

 

 

 

 

 

 

 أحوال الفاعل والمفعول به

 تقدٌمًا وتأخٌرًا

 الإعراب

(إذْ حضرَ ٌعقوبَ الموتَ )  - 1  

:  ٌعقوبَ . فعل ماضٍ :  حضرَ 
فاعل :  الموتُ . مفعول به مقدم

تقدٌم المفعول به جائز .) مؤخر 
بسبب ظهور علامة الرفع على 

.( الفاعل   

 

مَ موسى عٌسى  - 2 .كرَّ  

فاعل :  موسى. فعل ماضٍ :  كرّمَ 
مرفوع بالضمة المقدرة منع من 

مفعول له :  عٌسى. ظهورها التعذر
منصوب بالفتحة المقدرة منع من 

تقدم الفاعل ) . ظهورها التعذر
(.على المفعول به خشٌة اللبّس   

 

كم كتاباً قرأتَ ؟ - 3  

اسم مبنً على السكون فً :  كم
:  كتاباً. محل نصب مفعول به 

فعل ماضٍ :  قرأت. تمٌٌز منصوب
تقدم المفعول به ) . والتاء فاعل 

على الفعل والفاعل وجوباً لْنه من 
.( الْلفاظ التً لها حق الصدارة   

تقدم المفعول به على 
 الفعل والفاعل وجوباً

إذا كان المفعول به  - 1
ضمٌر نصب منفصلاً ٌدلُّ على 

إٌاكَ نعبدُ : مثل الاختصاص ، 
.وإٌاكَ نستعٌن   

 

إذا كان المعول به من  - 2
الْلفاظ التً لها حقُّ الصدارة 

:، مثل   

  

كم : أسماء الاستفهام  -أ 
كتابًا قرأت ؟ ومَنْ زرتَ الٌوم 

 ؟

 

وما : أسماء الشرط  -ب 
.تنُفقوا من خٌَرٍ فلَأنفسكم  

 

كم مشكلةٍ : كم الخبرٌة  -جـ 
.حلّ الهاتف   

تقدم المفعول به على 
 الفاعل وجوباً 

إذا اتصل بالفاعل  - 1
ضمٌرٌ ٌعودعلى 

:  ، مثل المفعول بهِ 
ٌَوْمُ لا ٌنفعُ الظالمٌنَ 

مَعذرتهم ، ٌحمً 
.الوطنَ أهله   

 

إذا كان المفعول  - 2
به ضمٌرًا متصلاً ، 

والفاعل اسمًا ظاهرًا ، 
إنْ جاءكم فاسقٌ : مثل 

بِنبأٍ فتبٌنوا ، ٌعجبنً 
.الوردُ   

على  الفاعل تقدّم
 المفعول به وجوباً

خشٌة اللَّبس  - 1
لعدم وجود قرٌنة 
تمٌُز أحدهما عن 

هنأت : ، مثل الآخر 
.سلمى نهُى   

 

إذا كان الفاعل  - 2
، مثل ضمٌرًا متصلاً 

فهل سألوا : 
الغواصَ عن 

صدفاتً ، قابلتهُُ ، 
.شَكرتكُ   

 أحوال الفاعل والمفعول به

 الـــــقـــــرٌــــنــــة نـــوعـــــان :

 1 – لــــــفــــظــــٌــــــّ ة : 

 سمٌن فً الجنس) مع اختلاف الاتاء التأنٌث الساكنة  -أ 

، أكرمتْ عٌسى لٌلى . (  

 ب - علامة الرفع الضّمّة ، قابلَ أحمدُ  محمدًا . 

 جـ - علامة النصب الفتحة ، قابلَ أحمدُ محمدًا .

 2 – مـــــعـــــنـــوٌّ ـــــة : 

،  غالبـًا : الفاعل ) عاقل ( والمفعول به ) غٌر عاقل (

 قرأ  أخً  قصتً .

  



 

 

  

 

 

 الإبدال

:حالاحه إذا كانج فاء افخعم   

:  طاءً أو صادًا أو ضادًا 

حُبدل حاء الافخعال طاءً ، 

.ثى حُدغى انطاء في انطاء   

: أيثهخه  

 -اطـــتـــلع  -طلع  - 1
.اطّـــلــــع = اططــلع   

 

 

-اصترخ  -صرخ  -2
.اصــــــطــــــــرخ =   

 

= اضتهد  -ضهد  -3
.اضــــطــــــــهــــــــد   

 

= اصتفى  -صفا  -4  

.اصــــــطـــــــفــــــى   

 

اضترب  -ضرب  -5
.اضـــــطـــــــــرب =   

 

 -اطـــترد  -طرد  -6

.اطّـــرد = اطـــطـرد   

حُبدل : شايًا أو دالاً أو ذالاً 

انىاو دالاً ، ثى حُدغىُ اندال 

في اندال ، وانرال في اندال 
. 

: أيثهخه  

ازتلف  -زلف  - 1
.ازدلـــــــــــف =   

 

ادتهن  -دهن  - 2
.ادّهن = اددهن  -  

 

ادتخر  -دخر  - 3
.ادّخر = اددخر  -  

 

ازتهى  -زها  - 4
.ازدهـــــــــــى =   

 

  -ادتعى  -دعا  - 5
.ادّعــى = اددعى   

 

 -اذتكر  -ذكر  - 6
.ادّكــر = اذدكــر   

حُبدل حاء ، ثى : واوًا 

.حُدغىُ في حاء الافخعال   

: أيثهخه  

  -اوتقـى  -وقى  - 1
.اتـّـــقــــى = اتتقى   

 

  -اوتسم  -وسم  - 2
.اتـّـــســــم = اتتسم   

 

  -اوتكـــأ  -وكأ  - 3
.اتـّــكأ = اتـــتــكـــأ   

 

 -اوتسع  -وسع  - 4
.اتـّـســـــع = اتتسع   

 

  -اوتهــم  -وهم  - 5
.اتـّــهــم = اتــتــهم   

 

 -اوتفـق  -وفق  - 6
.اتفّـــق = اتــتـــفق   

 غايخه

تحقيقُ الانسجاو وانخجانس  

انصىحي بين الحسوف ، 

وحسهيم اننطق بها ، 

واجخناب انثقم انصىحي 

انناجى عن تجاوز أصىاث 

يخقازبت أو يخباعدة في 

.مخسجها   

 حعسيفه

هى جعم حسف يكان حسفٍ 

آخس ، ويكىن في الحسوف 

في ( احّصم ) انصّحيحت والمعخهت 

(  افخعم ) صيغتٍ محددة 

ويصدزها ويشخقاتها إذا كانج 

و ، : فاؤها أحد الحسوف الآحيت 

.ش ، د ، ذ ، ط ، ص ، ض   

 الإبدال

 ملحوظات مهمة :

إذا كان ثانــً ) افتعل  – 1

ددة ، ـــــومشتقاتها ( تاءً مش

فنذكر أن أصل التاء الأولى 

ً ــواوًا ، وهً تقابل الفاء ف

زان .ـــــــٌـــــــمــــــــــــــال  

إذا طلب منك أن تكتب  – 2

مة ــــلـــــالوزن الصرفً لك

ا ــــــحصل فٌها إبدال فأعده

ول ــــل حصـــإلى أصلها قب

.ا ــهـــــالإبدال فٌها ، ثم زن  



 

 

 

 

 

 

 أ

 اأبلببببب

 (.  ٌْلــعَ ــفُ الاسم الثلّاثً المُذكر ٌصُغَّر على وزن ) 

 

ٌْب. ٌْل، دُبّ: دُبَ ٌْد، جبل: جُبَ  سعد: سُعَ

 

 الاسم الثلّاثً المؤنث غٌر المختوم بتاء التأنٌث تلحقه 

 التاّء عند التصّغٌر. 

 

ٌْسة. ٌْدة، فرََس: فرَُ  هند: هُنَ

 

 ( ) و ، يالاسم الثلاثً الذي ألفه ثانٌة ترُدّ إلى أصلها 

 عند التصّغٌر. 

ٌْب . ٌَ ٌْج، ناب: نُ  تاج: توُ

 

غير
خّص

ث ان
لالا

 د
.التحقٌر وتقلٌل الشّأن  - 1 ٌْـــعـــرُ تعلَّم ٌا   .كٌفَ تهجو  شُـــوَ  

.تقلٌل الحجم  -  2 .المرفقَ  الـــكُــــتـــٌـِّـــبَ أقرأُ    

.تقلٌل العدد  - 3 ٌْــهــماتالصّدقة نفعهُا عظٌمٌ ، ولو   . بــدُرَ  

.تقرٌب المكان  - 4 ٌْـــــقحلقّت الطائرة   .منازلنا  فـُـــوَ  

.تقرٌب الزّمان  - 5 ٌْـــــدَ غادرَ المتفرجون   .المباراة  بعُـَــــ  

ـب  - 6 .التحّــبّـُ ًّ ٌا   .، اتقّ الله  بـُـــنـــــــ  

صغب  
ّ
 الت

: ًّ  أولاً : تصغٌر الاسم الثلّاث

 



 

 

 الاسم الثنائً ٌردّ إلٌه ثالثهّ المحذوف عند التصّغٌر. 

 

. ًّ ، دم: دُمّ ًّ ، ابن: بنَُ ًّ  أخ: أخَُ

 

 ( تقلب ألف أو واوالاسم الثلاثً إذا انتهى بـ ) 

 الألف والواو إلى ٌاء، وتدغم مع ٌاء التصّغٌر .  

 

. ًّ َ ، فتى: فتُ ًّ  دلو: دُلَ

 

 تدُغم ٌاؤه مع ٌاء  بٌاءالاسم الثلّاثً إذا انتهى 

 التصّغٌر .

 

، هَدي: هُدَيّ . ًّ  ظبً: ظُبَ

 

 مختوم ٌصُغرّ تصغٌر الاسم الثلّاثً كل اسم ثلاثً

 ألف ممدودة أو ألف مقصورة أو تاءبـ )  

 ( إذ تصُغرّ الحروف  مربوطة أو ألف ونون 

ٌْل ( ، ثم تردّ إلٌه الزّوائد .  الثلاثة منه على ) فعَُ

ٌْداء ٌْمى  ، سوداء : سُوَ  سلمى : سُلَ

 سلوى : سُلٌاّ   ، نجوى : نجٌَُاّ 

ٌْرة   ، سلمان : سُلٌمان   زهرة : زُهَ

 

 

 

 

ًّ على صٍغة )   (. لــعُ ــيُ ـع ُـــف ٌُصغشّ الاسن الشّباع

 

ٍْشِف  ٍْوِق ، صُخشف : صُخَ  أحوق : أحَُ

 فإًّه  ألفاًإرا كاى الحشف الثاًً هي الاسن الشباعً 

 . واوٌقُلب إلى 

 

ٌْسِن  ٌْلِد ، آسن : أوَ  خالد : خُوَ

ُألفُأوُُ)إرا كاى الحشف الثالث هي الاسن الشباعً 

 . ( فإًهوا ٌقلباى إلى ٌاء ، وٌذغواى هع ٌاء التصغٍش واو

 غزال : غُزٌَِّل ، عَجوز : عُجٌـّـز 

 ثانٌاً : تصغٌر الاسم الرّباعً

 



 

 

 فتذغن هع ٌاء التصغٍش. ياءإرا كاى الحشف الثالث 

 

 كَثٌر : كُثٌَرِّ ، جمٌل : جُمٌلّ ، رُقٌة : رُقٌةّ 

 ٌصُغشّ تصغٍش الاسن الشباعً كلّ اسن سباعً 

ُألفُممدودةُأوُتاءُمربوطةُأوُألفُهختىم بـ ) 

 ( إر تصغشّ الحشوف الأسبعة الأولى هٌه ، ونونُ

 ثن تشُدّ الضّوائذ إلٍه .

 خنفساء : خُنٌَفِساء 

ٌْطِرة   قنطرة : قنَُ

ٌْلِجان  صولجان : صُوَ

 

 

 

 الاسن الخواسً الزي سابعه حشف علة ٌصُغَّش 

ـي لعلى صٍغة )  ـي ــع   ( . ف ع ـ

 هصباح : هُصٍَبٍح ، هسعىد : هُسٍعٍذ

ٍْكٍي  هسكٍي : هُسَ

 

ٌْسٌِب ، ناطور : نوٌَُطٌر تقلب واوًا . ألفاًإرا كاى ثاًٍه   حاسوب : حُوَ

 

 واوًا عٌذ  تشُدّ  واوإرا كاى ثاًٍه ٌاء هٌقلبة عي 

 التصغٍش .

ٌْزٌِن  ٌْقٌِت ، مٌزان : مُوَ  مٌقات : مُوَ

 

 

 

 

 القــــــاعــــدة : ٌـُـصـغـّـر الجــزء الْول فـقـط ولا نـحـذف الـجـزء الثــانً ، وتطُبقّ علٌه أحكام التصغٌر.

ٌْرة الأرقم ، عماد الدٌّن : عُـــمَــٌِّـد الدٌّن   ٌْج الدٌّن ، دار الأرقم : دُوَ ٌْد الله ، تاج الدٌّن : توَُ  عبدالله : عُبَ

 ًّ  ثالثاً : تصغٌر الاسم الخماس

 

 ثالثاً : تصغٌر الاسم المركب

 تركٌباً إضافٌاً         



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تصغٌر الجمع

 جمع الكثرة

إذا كان مؤنثاً أو 
 غٌر عاقل

نأتً بالمفرد ، ثم 
نصغر المفرد ، ثم 
نجمعه جمع مؤنث 

.سالم   

سافرة ـ سافرة : سوافر 
ٌْفِرات  ـ سٌُفرة ـ سُوَ

جبل ـ جُبٌل ـ : جبال 
ٌْلات   جُبَ

إذا كان مذكرًا 
 عاقلاً 

نأتً بالمفرد ، ثم 
نصغّر المفرد ، ثم 
نجمعه جمع مذكر 

.سالمًا   

شاعر ـ : شعراء 
 شُوٌعر ـ شُوٌعرون 

 جمع القلة

ٌصُغرّ على 
.لفظه   

ٌْمة: غِلمة  غُلَ  

فتٌَُّة: فتٌِة   

ٌْهِر: أنهر  أنَُ  

ٌْغِفة: أرغفة  أرَُ  

جمع المذكر السالم 
 والمؤنث السالم

نأتً بالمفرد ، ثم نصغرّ المفرد 
.، ثم تردّ إلٌهما علامة الجمع   

عامل ـ عُوٌمل ـ : عاملون   

ٌْملون  عُوَ

ساعة ـ سُوٌعة ـ : ساعات 
ٌْعات    سُوَ

 أوزان جمع القلة :

أفــــعـُــــل – 1  

أفـــعـــلــــة – 2  

أفـــعـــــال – 3  

فـِـــعـــــلة – 4  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

تتكون الإضافة 
:من ركنٌن   

 مُـــضـاف إلٌـه

حكمه الجّر وٌكون مجـــرورًا أو 
.فـــــً مــــــــحــــــــل جـــــــر   

.محبوب  القومِ عظٌمُ   

مـــجـرور  مضاف إلٌــــه: القومِ 
.بالكــــــــــــــــــــــــســـــــــــرة   

 مُــــضـــاف

+ ٌعرب حســـب موقعه بالجملة  
.وهـــــــــــــــــــــو مــــضـــاف   

.القومِ محبوب  عظٌمُ   

مبتدأ مرفوع بالضــمــة : عظٌمُ 
.وهـــــــــــــــــــــو مــــضــــاف   

 الإضافة

 نــكــرة + ضــمــٌـر متصّل نــكرة + اسم نكرة ٌقبل أل نــكــرة + مــعــرفــة

مضاف       مضاف إلٌه    

الــمــنــــزلِ    ابُ     ـــبـ    

 مضاف       مضـــاف إلٌه

 دٌـــوانُ        شــــعــــــــرٍ 

 مضاف       مضـــاف إلٌه

 قــــــلــمــً  ،  كـــلاهـــمـــــا

 ملــحــوظــة مُــهــمــة :

تحُذف من المُضاف : أل التعرٌف ، والتنوٌن ، ونون جمع المذكر السالم ونون 

الطالبُ : طالبُ العلمِ ، طالبٌ : طالبُ علمٍ ،             التثنٌة عند الإضافة .

 معلمون : معلمو العربٌة ، معلمان : معلما المدرسةِ . 



 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

صور المضاف 
 إلٌه

 جملة

تقع بعد الظروف  
(حٌث ، إذ ، إذا )   

.هطلَ المطرُ جِئت إذ   

. سَجَىوالضُّحى واللٌل إذا   

ه ٌلعبُ الطفلُ حٌث  .تجلسُ أمُّ  

 مفرد ضمٌر

.بك قرأتُ كــتـا  

مفرد اسم 
 ظاهر

.قويٌّ  الشَّــمسِ نورُ   

الْسماء والظروف التً تلزم 

 الإضافة

لا و كـلـتـاـك - 1  

تعرب إعراب المثنى ) الرفع بالألف ، والنصب والجر بالٌاء ( .*تضاف إلى ضمٌر المثنى :   

 الجنتان كلتاهما جمٌلتان . توكٌد معنوي مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنى وهو مضاف .

المقصور ) مقدرة للتعذر ( . تعرب إعراب الاسم*تضاف إلى اسم مثنى ظاهر :   

 كلتا الجنتٌن آتتَْ أكُُلَهَا . مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر وهو مضاف . 



 

 

  
قبل و بعد - 2  

ظرف زمان أو مكان منصوب بالفتحة وهو مضاف .*إعرابها ثابت :   

 بٌتً بعدَ  بٌتك . ظرف مكان منصوب بالفتحة وهو مضاف .

 وصلتك قبلَ  المساءِ . ظرف زمان منصوب بالفتحة وهو مضاف .

قد ٌنقطع الظرفان ) بعد و قبل ( عن الإضافة وعندها ٌبنٌان على الضّم . *ملحوظة :   

 لم أسافر بعدُ  . ظرف زمان مقطوع عن الإضافة مبنً على الضم فً محل نصب .

 

أيّ  - 3  

 اسم معرب ، وهو نوعان :

 1 – ) أيّ ( الشرطٌةّ : أيَّ  إنسانٍ تكرمْ ٌكرمْك . اسم شرط ، مفعول به منصوب بالفتحة وهو مضاف .

 2 – ) أيّ ( الاستفهامٌة : أيَّ  فتى أضاعوا ؟ . اسم استفهام ، مفعول به منصوب بالفتحة وهو مضاف . 

 

معَ  – 4  

ظرف زمان أو مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف .*إعرابها ثابت :   

  أنام معَ  الجملِ وأستٌقظُ معَ  العصفورِ . ظرف زمان منصوب بالفتحة وهو مضاف .

ظرف مكان منصوب بالفتحة وهو مضاف .سرتُ معَ الرصٌفِ .   

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

حٌثُ  – 5  

ظرف مكان مبنً على الضّم فً محل نصب وهو مضاف .*إعرابها ثابت :   

أجلس حٌثُ  العلماء جالسون . ظرف مكان مبنً على الضم فً محل نصب وهو مضاف ، والجملة الاسمٌة ) 

 العلماء جالسون ( فً محل جرّ بالإضافة .

أجلس حٌثُ  ٌجلسُ العلماءُ . ظرف مكان مبنً على الضم فً محل نصب وهو مضاف ، والجملة الفعلٌة ) 

 ٌجلسُ العلماء ( فً محل جرّ بالإضافة .

 

إذا  – 6  

ظرف لما ٌستقبل من الزمان مبنً على السكون فً محل نصب وهو مضاف .*إعرابها ثابت :   

 والنجم إذا هوى . ظرف لما ٌستقبل من الزمان مبنً على السكون فً محل نصب وهو مضاف .

 *ملــحــوظــة :

 تضُاف ) إذا ( إلى الجملة الفعلٌة .

 

إذْ  – 7  

ظرف زمان مبنً على السكون فً محل نصب وهو مضاف .*إعرابها ثابت :   

 وصلت إذ النقاشُ محتدمٌ .

 *ملــحــوظــة :

بفعل ماضٍ .تضُاف ) إذْ (  إلى الجملة الاسمٌة والجملة الفعلٌة المصدّرة   

 

تضُاف ) حٌثُ ، إذا ، إذ ( إلى الجملة ، وتضاف ) كلا ، كلتا 

بعد ، أيّ ، مع ( إلى المفرد . ، قبل ،  

 *تدل ) إذا ( على الزمن المستقبل ، وتدل ) إذ ( على الماضً 



 

 

  

 أحكام المضاف إلى ٌاء المتكلّم :

حالات : 4فتح الٌاء وتسكٌن آخر المضاف فً *ٌجب   

1 –  ًَّ المضاف اسم منقوص ) آخره ٌاء ( .    لٌالً : لٌال  

المضاف اسم مقصور ) آخره ألف ( .  عصا : عصايَ  – 2  

المضاف مثنى .   رجلان : رجلايَ  – 3  

المضاف جمع مذكر سالم :   منقذون : منقذيَّ  – 4  

فً الٌاء التسكٌن أو الفتح وكسر آخر المضاف فً غٌر الحالات السابقة .*ٌجوز   

. ًَ ًْ ، صدٌقِ  صدٌق : صدٌقِ

 



 

 

 


